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范至堂 ： 2013年4月 ， 我被
服装公司招聘时， 人事主任答应
与我签订劳动合同、 为我缴纳社
会保险 ， 并约定每周只休息一
天， 试用期6个月。 过了试用期
后， 公司也没跟我签劳动合同。

今年7月 ， 公司利用休息日
召开员工大会， 因为每周只有一
天休息时间， 我身体不舒服， 就
请假没去， 为此公司扣了我300

元。 请问， 公司这么做合法吗？
安慧敏： 首先， 公司是无权

以休息日开会未到为由扣您工资
的。 目前关于用人单位可以对劳
动者扣工资的只有一种情形， 即
“《工资支付暂行规定 》 第十六
条： 因劳动者本人原因给用人单
位造成经济损失的， 用人单位可
按照劳动合同的约定要求其赔偿
经济损失。 经济损失的赔偿， 可

从劳动者本人的工资中扣除。 但
每月扣除的部分不得超过劳动者
当月工资的20％。 若扣除后的剩
余工资部分低于当地月最低工资
标准， 则按最低工资标准支付。”
所以， 服装公司扣您300元工资
显然是违法的。

此外， 公司与建立劳动关系
的劳动者不签订书面劳动合同，
违反我国 《劳动合同法》 的相关

规定， 不为劳动者缴纳社会保险
违反 《社会保险法 》 的相关规
定， 所以， 您可以到劳动监察部
门和社会保险稽核部门举报。
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■有问必答

提问： 服装公司职工 范至堂
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□本报记者 王香阑

休息日开会未去
单位扣钱不合法

这家企业为何如此重视
职工文体活动？ □本报记者 盛丽 文/摄

高等院校具有师资方面的智
力优势， 但如果教师一直留在校
园中， 不接触外界， 这一优势难
以发挥出最大价值。 现在， 越来
越多的高校注重 “接地气”， 鼓
励教师走出象牙塔， 走向社会，
北京农学院就是其中的佼佼者，
下面， 听北京农学院党委副书记
高东介绍一下。

记者： 农学院是如何把师资
优势推广到社会中的？

高东： 农业院校不仅要承担
农业人才培养任务， 还要实现农
业科技创新与成果转化， 具体到
北京， 农学院要根据首都发展需
求， 为社会主义新农村建设和城
乡一体化服务。 作为一所应用型
大学， 我们的办学理念就是 “把
论文写到京郊大地上”， 这意味
着教师和学生都要积极走出去，
都要 “落地”。

多年以来， 学校推出了组织
教师去京郊挂职锻炼； 下乡 “帮
村扶户”， 实地指导农民种农作
物； 安排100个教师党支部与100
个农村党支部结对子等项目， 同
时出台很多扶持 、 激 励 措 施 ，
比 如 教 授 评 定 必 须 具 有 农 业
推 广 经 历 等 ， 教 师 们 的 积 极
性 被 完 全 调 动 起 来 。 在 与 基
层 的 接 触 中 ， 他 们 既 帮 助 了
农民 ， 也获得第一手资料， 为
自己的教学和科研提供助力， 从
而实现双赢。

点评： 农学院的办学定位准
确， 对教师 “接地气” 的要求不
是停留在口头上， 而是通过多个
制度和激励措施， 促使教师们真
正走下去。 有了这样的理念和政
策引导， 会让越来越多的教师、
教授走到田间地头， 把科研成果
转化为实际经济效益。

记者： 现在教师们走下去的
比例能有多少？

高东： 学校要求所有专业的
教师都要下基层， 不论是否是农
业专业还是基础专业 。 目前 ，
100%的教师都能完成要求 ， 根
据专业性质不同， “接地气” 的
时间有所不同 ， 与基层 结 合 的
内 容 也 不 同 ， 比 如 涉 农 专 业
教 师 能 够 直 接 指 导 农 民 ， 法
律专业教师主要做涉农法律 ，
计 算 机 专 业 教 师 也 可 以 为 农
民普及相关知识， 甚至帮助乡
村建立农业网站等。

点评 ： “八仙过海各显神
通”， 教师们利用各自的专业优
势 ， 为基层服务 ， 能达到100%
下基层的比例， 非常惊人， 这已
成为该校办学的一大特色。
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高校如何把师资优势
应用于社会？
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不久前， 北京发行集团组织
了第一届台球比赛， 让职工们在
运动中感受着快乐。 在北京发行
集团， 职工们总有机会参与到不
同主题的文体活动中。 文体活动
在这里为何如此受重视， 下面就
让我们听他们自己说说。

�文体活动被列入工
会考核

梁丽玮 ： 在北京发行集团 ，
每年都会召开工会委员会制定全
年的工作计划， 这其中就包括职
工的文体活动计划。 集团在组织
职工文体活动上的依据是， 首先
组织的活动应该具有普及性， 活
动内容的设置上不要具有太大的
难度， 要适合不同年纪的职工参
与， 要动静结合。 比如， 我们的
传统项目， 像篮球比赛、 羽毛球
比赛、 乒乓球比赛、 跳绳比赛都
很受年轻职工的欢迎。 而今年新
增的长走比赛、 登山比赛， 也能
满足年纪大的职工需求。 还有我
们这次举办的第一届台球比赛，
就是在考虑到职工年纪、 兴趣特
点后， 新增加的文体活动。 从报
名和比赛的情况来看， 职工们很
喜欢。 很多代表队还会通过各自
的赛前选拔， 来优中选优， 这样
也极大地动员了基层职工， 可以

说让更广泛的职工参与到活动中
来。

将来， 集团在文体活动上 ，
会继续坚持普及性的原则， 继续
将传统项目办下去， 也会根据职
工的需要， 增加新的项目。 在文
体活动方面， 集团也很看重职工
的意见反馈， 也会根据他们的建
议做出改变。 比如， 我们在职工
调查问卷中了解到， 一些大龄单
身职工建议组织些青年联谊会，
以游戏的轻松方式， 来拓展交友
圈。 我们也在思考这个问题， 计
划开展相应的工作。 还有职工建
议， 文体活动开展的时间应设在
经营的淡季， 建议文体活动和集
团的技能大赛穿插开展。 这些建
议对于集团开展文体活动， 都是
宝贵的建议。

此外， 集团每年也会对基层
工会进行考核， 文体活动的组织
就是其中之一。

�组织选拔赛让更多
职工参与

杨建华： 在开展文体活动方
面， 北京市外文书店会结合集团
开展的文体活动， 来推进职工文
体建设。 北京发行集团的文体活
动可以说丰富多彩， 有着不同的
主题。 在配合集团开展文体活动

的过程中， 外文书店会组织各种
选拔赛， 通过选拔赛一方面可以
选出更优秀的选手， 再有还可以
让更多的职工参与到活动中来，
锻炼了身体。 比如， 在集团开展
长走比赛前， 我们就组织了选拔
赛。 有120多名职工报名了书店
的长走比赛， 其中有年轻的职工
也有年长的职工。 还有这次集团
组织的第一届台球比赛， 书店报
名的职工也很多， 大概有三四十
人， 平均年纪在30岁左右， 通过
选拔赛， 最终选出李晓龙等选手
参加比赛。 而且在参加集团比赛
前， 我们也利用业余时间组织职
工进行过练习。

除去参与集团组织的文体活
动， 我们外文书店还会根据自身
的情况和职工的需要来组织文体
活动。 我们根据职工的年纪特点
和兴趣需求 ， 组织了扑克牌比
赛、 知识竞赛等活动， 并购置了
扑克牌、 象棋、 飞镖、 乒乓球等
文体器材， 供职工使用。 在开展
文体活动的过程中， 职工不仅锻
炼了身体， 还增加了交流， 可谓
一举多得。

�从参与比赛发展为
组建兴趣小组

白玫： 对于这次集团组织的

台球比赛 ， 职工们都很踊跃报
名。 因此， 我们也在11月初组织
了选拔赛， 派优胜者去参加集团
的比赛 。 不仅如此 ， 集团比赛
前， 队员们还在各自领队的组织
下进行了练习。 在这个过程中，
队员们相互切磋球技， 增进了感
情。

在开展文体活动的过程中 ，
也涌现出一些达人， 由开始参与
比赛 ， 逐渐变为兴趣小组 。 比
如， 在集团组织羽毛球比赛后，
单位中喜欢这项体育运动的职
工， 就自发成立了羽毛球队。 每
个周四他们都会训练 。 通 过 文
体 活 动 ， 丰 富 了 职 工 的 业 余
生 活 ， 也 让 职 工 有 更 多 机 会
相 互 了 解 、 相 互 沟 通 ， 这 也
是 企 业 文化的一种体现 ， 增加
了职工的归属感。

赵囝： 我是个体育爱好者 ，
平时集团组织的各种文体活动，
比如篮球比赛、 羽毛球比赛， 我
都会积极参加。 虽然打台球的时
间不长， 但我也很想代表单位参
与这次集团组织的台球比赛。 打
台球考验体力， 也考验脑力。 平
时业余时间打台球， 我不怎么看
重比赛的输赢， 更注重技术的提
高 ， 但这次集团组织的台球比
赛 ， 让我有一种很强烈的荣誉
感。


